



CIRIEC-España, Revista de Economía Pública, Social y
Cooperativa, nº 0, enero-mayo 1987, pp. 15-18

El CIRIEC Internacional

Guy Quaden

Director del CIRIEC-Internacional

CIRIEC-España, revista de economía pública, social y cooperativa

ISSN: 0213-8093. © 1987 CIRIEC-España

www.ciriec.es www.uv.es/reciriec

EL CIRIEC INTERNACIONAL

GUY QUADEN

Director del CIRIEC-Internacional

El Centro Internacional de Investigaciones sobre la Economía Colectiva fue creado en 1947 por el Profesor Edgard Milhaud, economista francés enseñante en la Universidad de Ginebra, después de fundar la revista «Les Annales». Con la activa ayuda de amigos suizos Milhaud constituyó el CIRIEC y lo hizo vivir en Ginebra hasta 1957.

El CIRIEC es una asociación internacional de finalidad científica con sede en Lieja

La expresión «economía colectiva» inventada por Milhaud para calificar globalmente los diferentes sectores de la economía orientados a la búsqueda del interés general no se ha generalizado en el lenguaje económico. Sobre todo, después de la segunda guerra mundial fue desdichadamente asimilado en ciertos medios al concepto de economía colectivista. Para evitar cualquier equívoco, el título del CIRIEC fue ligeramente modificado para tomar la denominación más clara, si no más atractiva, de «Centro Internacional de Investigaciones y de Información sobre la Economía Pública, Social y Cooperativa».

El CIRIEC es una asociación internacional de finalidad científica establecida en Lieja. Tiene por objeto emprender y promover la búsqueda de informaciones, la investigación científica y la publicación sobre los sectores y actividades económicas que tienen por finalidad servir al interés general: intervención de los poderes públicos en materia económica; planes regionales y nacionales; empresas públicas nacionales y locales; cooperación y autogestión. Su acción persigue, a este respecto, una información y un enriquecimiento mutuo de los profesionales y de los científicos.

La afiliación al CIRIEC no implica para sus miembros adhesión alguna a una teoría política, económica o social. Estos miembros son empresas y organismos de la economía pública o social e instituciones científicas interesadas por este sector económico.

Respecto a otras organizaciones internacionales como la Alianza Cooperativa Internacional y el Centro Europeo de la Empresa Pública, el CIRIEC presenta dos particularidades. De una parte, se interesa por diversas formas de empresas que tienen todas en común, sin embargo, la búsqueda del interés general y la satisfacción de los consumidores: empresas públicas nacionales y municipales, empresas cooperativas, empresas de trabajadores. Por otra parte, como organización científica, ofrece un terreno permanente de encuentro entre profesionales (directivos de empresas, responsables políticos y sindicales) e investigadores universitarios.

Como ya se ha dicho, el CIRIEC se creó en 1948 en torno a una revista internacional que existe desde 1908 en edición francesa y desde 1925 en ediciones inglesa y alemana: los «Anales de la economía pública, social y cooperativa». A pesar de los medios financieros limitados, el CIRIEC es una de las pocas asociaciones científicas internacionales que han tenido éxito

*«Les Annales» es la
revista del CIRIEC
Internacional*

manteniendo hasta el presente la publicación de una revista trimestral en varias lenguas. Actualmente, sin embargo, las dificultades que a veces suscitan las traducciones de los textos científicos y, más afortunadamente, los progresos en el conocimiento de las lenguas entre los lectores interesados conducen progresivamente hacia la publicación de los artículos en su lengua original francesa o inglesa y, más raramente, alemana. Pero se acompañan siempre de resúmenes en las otras dos lenguas. Esta revista cuenta con suscriptores en más de 60 países. Al final de cada volumen, se encuentra una bibliografía internacional de obras y de artículos que conciernen a los diversos centros de interés del CIRIEC.

Si esta publicación periódica estuvo en el origen de la creación del centro internacional de investigación, está lejos de ser la única actividad. Edgard Milhaud organiza en Ginebra en 1953 el primer congreso internacional de la economía colectiva, congreso abierto a toda persona u organización interesada por uno cualquiera de los dominios de estudio del CIRIEC, y no sólo a sus miembros. Lieja sigue en 1955, y la tradición de los congresos bienales se instala, organizados por secciones nacionales ya activas o por secciones en constitución: Puteaux (1957), en donde se decide trasladar la sede de la asociación internacional a la sede de la Sección belga; Belgrado (1959), Viena (1961), Roma (1963), Berlín (1965), Lieja (1968), Montreal (1970), Viena (1972), Hamburgo (1974), Tel Aviv (1976), Atenas (1978), Lisboa (1980), Viena (1982), Florencia (1984), Bruselas (1986).

Organizado sobre temas de gran actualidad (la última vez, «la financiación de la economía pública y social»), cada uno de estos congresos reúne entre 500 y 1.000 delegados venidos de todos los continentes: altos funcionarios y dirigentes de empresas públicas, hombres políticos, sindicalistas, investigadores, gestores de cooperativas o de instituciones mutualísticas.

Entre estos congresos tienen lugar, de manera irregular, coloquios internacionales consagrados a temas más específicos o más teóricos, por ejemplo: «El Estado y el acero en Europa», «Crisis y renacimiento de la planificación», con el concurso en cada ocasión de eminentes especialistas.

Muy rápidamente, también, el CIRIEC se ha estructurado a nivel internacional: ha establecido estrechos lazos con secciones nacionales similares. Muchos de estos centros son desde hace tiempo verdaderas secciones nacionales (en Alemania,

Austria, Bélgica, Francia, Grecia, Israel, Italia, Portugal, Suiza) que desarrollan sus propias publicaciones, sus actividades de investigación, sus manifestaciones públicas.

A veces muy influyentes (Austria), bien concentradas en la investigación científica (Alemania, Italia, Bélgica), bien desarrolladas sobre un sector particular (cooperación, municipalismo, economía social, movimiento sindical), aquí muy representativas de los diversos sectores señalados, allá similes asociaciones de personas interesadas, tienen una vida propia pero un objetivo común: el estudio de toda forma de organización económica orientada hacia la búsqueda del interés general antes que hacia la búsqueda del beneficio individual.

En muchos países, el sector cooperativo y, más todavía, el sector público son hoy objeto de un reexamen crítico. Esta crítica está a menudo orientada y es necesario asegurar la defensa de los objetivos y de los valores que han presidido la constitución en nuestros países de un importante sector público y cooperativo: el suministro a la población —y particularmente a su fracción más necesitada— de bienes y servicios esenciales, el estímulo del crecimiento y de la innovación económica, la participación de los ciudadanos en tanto que usuarios o trabajadores en la gestión de la economía. Pero es preciso, al mismo tiempo, reflexionar sobre los medios idóneos que aseguren una mayor eficacia en este sector en un contexto caracterizado por una competencia internacional acrecentada y la emergencia de nuevas necesidades de los consumidores y de los trabajadores.

El CIRIEC, ya se ha visto, es esencialmente un lugar de diálogo. Se regocija porque su audiencia internacional se haya ampliado recientemente con la constitución de dos nuevas secciones nacionales en países importantes: Japón y España.

*Japón y España
son las dos últimas
secciones
nacionales del
CIRIEC que se han
constituido*